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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
  
 

ATA Nº 23_2020 - REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 
UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA 
BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 11/11/2020, POR MEIO DE 
INTERMEDIAÇÃO TECNOLÓGICA. 

 

 

Presentes: Reitora Joana Angélica Guimarães da Luz (Presidente da Sessão), Vice-Reitor Francisco 1 

José Gomes Mesquita (PROPA), Fabrício Luchesi Forgerini (PROTIC), Sandro Augusto Silva Ferreira 2 

(PROAF), Lilian Reichert Coelho (PROEX), Rogério Hermida Quintella (PROPPG), Damon Bomfim 3 

Santana de Andrade – Substituto (PROGEPE), Milena Claudia Magalhães Santos Guidio – Substituta 4 

(PROGEAC); Decanos: Ita de Oliveira e Silva (IHAC-CJA), Marcelo Soares Teles Santos (CFTCI), 5 

Daniel Piotto (CFCAF), Silvia Kimo Costa (CFPPTS), Marcos Eduardo Cordeiro Bernardes (IHAC-6 

CSC), Fabrício Berton Zanchi (CFCAM), Alemar Silva Araujo Rena (CFA), Lívia Santos Lima Lemos 7 

(IHAC-CPF), Sebastião Rodrigo Ferreira – Vice-Decano (CFCS), João Batista Lopes da Silva (CFDT); 8 

Representações: Gabriel Nascimento dos Santos (R.Doc.), Zenilde Alves Lima – Suplente (R.TAE), 9 

Nathália Godinho Vasconcelos (R.Disc.-CJA), João Alexandre Venturim Abutrabe – Suplente 10 

(R.Disc.-CPF), Radharani Cabresa Teixeira de Arruda – Suplente (R.Disc.-DCE). Pauta: 1. Ata: 1.1 11 

Ata: 14/10/2020; 2. Informes; 3. Ordem do dia: 3.1 PPC do curso de 2º ciclo de formação, 12 

Bacharelado em Produção Cultural do CFPPTS do CJA (Proc. 23746.000052/2020-83), 13 

Proponente: Progeac / CFPPTS, Relatoria: William Freitas;3.2 PPC do curso de 2º ciclo de 14 

formação, Bacharelado em Mídia e Tecnologia do CFPPTS do CJA (Proc. 23746.001550/2020-15 

86), Proponente: Progeac / CFPPTS, Relatoria: Luiz Antônio Araujo; 3.3 Ad Referendum - Edital 16 

de homologação do resultado final do Concurso Público de Provas e Títulos para provimento 17 

efetivo de vagas da Carreira de Magistério Superior, área: Leitura e Produção de Textos em 18 

Língua Inglesa/Ensino de Línguas IHAC-CSC (Proc. 23746.005178/2018-09), Proponente: 19 

Reitoria / Progepe; 3.4 Minuta de resolução que aprova a Política de Segurança da Informação 20 

(POSIN) da UFSB (Proc. 23746.006582/2020-22), Proponente: Protic, Relatoria: Marcelo Santos; 21 

3.5 PPC do curso de 2˚ ciclo de formação, Bacharelado em Gestão Ambiental do CFDT do 22 

CPF (Proc. 23746.001574/2020-20), Proponente: Progeac / CDFT, Relatoria: Silvia Kimo; 4. O 23 

que ocorrer. A Reitora Joana Guimarães iniciou a reunião e deu boas vindas ao Prof. Luiz Antônio 24 

Araújo, novo Decano pro tempore do Centro de Formação em Ciências Humanas e Sociais – CFCHS 25 

do CSC. Em complementação, deu boas vindas ao Prof. Gabriel Nascimento, novo titular na 26 

representação docente. Questionou se os conselheiros tinham algum acréscimo ou correção à ata do 27 

dia 14 de outubro de 2020. A suplente da Representação dos TAEs, Zenilde Lima, solicitou uma 28 

correção que foi acatada pelo Conselho. A Reitora Joana Guimarães passou para a aprovação da 29 

ata. 1. Ata: 1.1 Ata: 14/10/2020, aprovada; 2.1. Representação Discente: Sem informes; 2.1.2 30 

Representação Técnico-Administrativo: Sem informes; 2.1.3 Representação Docente: Sem 31 

informes. 2.2 Decanatos: O professor João Batista (CFDT) informou que alguns estudantes tiveram 32 

problemas com as aulas remotas e por isso solicitaram o cancelamento dos componentes. Informou 33 

que, após os eventos do início do quadrimestre, alguns discentes não tiveram aula na primeira 34 

semana. Perguntou se ainda é possível que esses estudantes façam o cancelamento desses 35 

componentes. A Reitora Joana Guimarães afirmou que essa informação poderá ser dada, 36 

oportunamente, pela Progeac. O professor Marcos Bernardes (Ihac-CSC) informou que haverá a 37 

realização da “2ª Jornada do Novembro Negro: insurgência negra nas artes”, que ocorrerá de 16 a 18 38 

de novembro de 2020. A professora Ita de Oliveira (Ihac-CJA) informou que alguns estudantes 39 

relataram não terem tido tempo suficiente para acessar todo conteúdo abordado pelos componentes, 40 

além do curto prazo para o cancelamento. Parabenizou a realização do Seminário Urbanismo na 41 
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Bahia, Urba20, realizado entre os dias 3 e 6 de novembro de 2020. O professor Daniel Piotto (CFCAf) 42 

informou que a compra de livros do Centro de Formação em Ciências Agroflorestais foi suspensa por 43 

conta de problemas administrativos. Solicitou que essa questão seja resolvida o mais rápido possível. 44 

A Reitora Joana Guimarães afirmou que irá verificar a questão com o setor de compras e com a 45 

Propa. 2.3 PROTIC: O Pró-Reitor Fabrício Forgerini informou que foi finalizado o processo de 46 

recebimento do primeiro lote de chips referentes ao programa alunos conectados, com distribuição 47 

para os campi. Em complementação, informou que há previsão que segundo lote seja disponibilizado 48 

em breve. Afirmou, ainda, que deverá haver uma terceira solicitação de chips. Informou que alguns 49 

ataques virtuais ocorreram em órgãos do Governo, na semana passada, mas que a UFSB não teve 50 

nenhuma ocorrência de ataques, de modo que os serviços continuam funcionando sem nenhum tipo 51 

de vulnerabilidade desse tipo. 2.4 PROAF: Sem Informes; 2.5 PROPA: Sem Informes; 2.6 52 

PROGEAC: A professora Milena Magalhães, Diretora de Ensino-Aprendizagem (Dea/Progeac) e 53 

substituta da Pró-Reitora de Gestão Acadêmica, deu informações a respeito do andamento dos 54 

cursos que serão aprovados nessa reunião e daqueles que ainda estão em avaliação na Câmara de 55 

Graduação: Gestão Pública Social, Mídias Digitais, Biomedicina Engenharia Civil, Engenharia 56 

Sanitária e Ambiental, e Engenharia de Aquicultura e Recursos Hídricos. Lembrou da importância de 57 

atualização do banco de orientadores para representação dos novos cursos junto ao programa de 58 

orientação acadêmica, para que os cursos possam, de fato, concluir o processo de implantação no 59 

próximo quadrimestre. Informou realização de seleção de bolsistas discentes para a participação no 60 

Programa Institucional de Residência Pedagógica e PIBID, por meio de edital da Progeac e sob a 61 

coordenação das professoras Luciana Ávila e Gabriela Rodella. Informou, ainda, que haverá uma 62 

articulação de convênio para desenvolvimento de pesquisa, ensino e extensão na área de formação 63 

de professores junto à Secretaria de Educação do Estado da Bahia, a Universidade de Coimbra e 64 

Assessoria de Relações Internacionais (ARI) da UFSB. Informou, por fim, que haverá uma jornada de 65 

trabalho digital para implementar componentes curriculares da formação geral. 2.7 PROPPG: O Pró-66 

Reitor Rogério Quintella informou realização do Fórum de Pró-Reitores de Pesquisa e Pós-67 

Graduação – Regional Nordeste, com a participação do presidente da Capes. Informou que, 68 

considerando o cenário nacional, acredita ser improvável a aprovação de novos APCNs em 2021. 2.8 69 

PROEX: A Pró-Reitora Lilian Reichert informou que haverá uma nova edição do projeto “Salve 70 

mestre, salve mestra”, com a convidada Janira França, ainda no início de novembro. Reiterou que 71 

haverá, entre os dias 01 e 03 de dezembro, o II Congresso de Extensão - CONEX da UFSB, lembrou 72 

que as inscrições para ouvintes estão abertas e solicitou apoio na divulgação. No CONEX II serão 73 

oferecidos minicursos e algumas atividades abertas para a comunidade acadêmica e também para a 74 

comunidade externa, ressaltou a participação de vários pesquisadores e várias pesquisadoras, em 75 

especial o professor José Francisco de Melo Neto, da Universidade Federal de Paraíba, que fará a 76 

palestra de abertura do evento. Informou que estão abertas as inscrições para a Jornada da 77 

Associação Brasileira de Críticos de Arte – Jornada ABCA 2020, que vai ocorrer nos dias 25, 26 e 27 78 

de novembro. Informou que, por meio da Campanha Solidária, foi realizada a entrega de itens de 79 

higiene para as escolas indígenas Tupinambá de Ilhéus, sendo que está prevista uma entrega de 80 

cestas básicas para próxima semana. 2.9 PROGEPE: Sem informes. 2.10 Reitoria: A Reitora Joana 81 

Guimarães afirmou que tem ocorrido uma série de discussões na Andifes, com participação de várias 82 

universidades, a respeito do ensino remoto. Haverá, em breve, um seminário para tratar do regime 83 

remoto de ensino em que será avaliado os pontos positivos e negativos no intuito de mapear alguns 84 

dos problemas existentes com relação a conectividade e questões relativas aos estudantes em 85 

situação de vulnerabilidade socioeconômica. Ressaltou que, após a pandemia, muito do que foi 86 

utilizado e muito do que foi feito ao longo desse período de forma remota poderá ser incorporado ou 87 

melhorado. Lembrou que os servidores devem ter essa meta em mente. Registrou a realização das 88 

reuniões, nos três campi, para tratar da questão da criação do Centro de Formação em Educação 89 

(CFEducação), discussões abertas à toda a comunidade com intuito de trazer mais elementos acerca 90 

da manutenção dos Ihacs e da criação do Centro Formação em Educação no CSC. Parabenizou a 91 

todos que participaram e organizaram a Semana Nacional do Livro e da Biblioteca e a Semana 92 

Nacional de Ciência e Tecnologia. Afirmou que, com relação à IN 109/2020, que trata da questão de 93 

retorno às atividades administrativas na forma presencial, será feita uma discussão a respeito do 94 

tema, considerando demandas, contexto sanitário e organização possível, mas que nesse momento 95 

os trabalhos continuam de forma remota. Com relação à denúncia recebida pela Protic, que versa 96 

sobre os notebooks disponibilizados a estudantes do CSC, afirmou que as providências foram 97 

tomadas de modo ágil e responsável, como sempre, sendo que uma comissão de sindicância 98 

investigativa está trabalhando de forma sigilosa e deverá, em breve, apresentar os desdobramentos e 99 

eventuais providências. Por fim, informou que, no Painel da Lei de Acesso à Informação 100 

recentemente disponibilizado pela CGU, a UFSB aparece bem classificada, sendo a 87º no ranking 101 

geral e a 16˚ no ranking das universidades. Lembrou da importância do melhoramento institucional 102 

dos dispositivos e ferramentas de acesso à informação, para tanto, reforçou a necessidade de 103 
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contribuição de todos os gestores. 3. Ordem do dia: 3.1 PPC do curso de 2º ciclo de formação, 104 

Bacharelado em Produção Cultural do CFPPTS do CJA (Proc. 23746.000052/2020-83), 105 

Proponente: Progeac / CFPPTS, Relatoria: William Freitas. O professor Rodrigo Ferreira, Vice-106 

Decano do CFCS, fez a leitura do parecer emitido pelo professor Willian Freitas (CFCS) e pontuou os 107 

aspectos mais importantes do parecer e do PPC. A professora Silvia Kimo (CFPPTS) agradeceu o 108 

parecer realizado, agradeceu a todos que se debruçaram nesse processo e em especial a professora 109 

Ana Cristina Peixoto (CFPPTS do CJA), que se debruçou sob cada nota técnica cuidadosamente 110 

emitida pela Progeac, e coordenou o trabalho de correção do PPC. Lembrou que o processo seguiu 111 

as notas técnicas da Dea/Progeac e os pareceres da Câmara Técnica, agradeceu pelo zeloso 112 

trabalho de análise técnica da equipe da Progeac. A professora Lívia Lemos (Ihac-CPF) ressaltou que 113 

a formação geral do curso está contando 900 horas na tabela matriz, na página 48. Sugeriu que o 114 

PPC fosse aprovado na última versão, com 420 horas na resolução, e que não fosse indicado os 115 

nomes dos componentes curriculares, já que estamos em processo de formulação dos componentes. 116 

A professora Silvia Kimo alertou que a versão em apreciação é a final, posto que o processo passou 117 

por vários pareceres da Dea/Progeac, estando agora adequado. O professor Marcos Bernardes 118 

(Ihac-CSC) afirmou ter dúvida com relação ao critério adotado na avaliação do INEP, se será utilizado 119 

o critério de carga horária para cursos semestrais na avaliação de cursos da UFSB. A professora 120 

Milena Magalhães (Progeac) afirmou que foi feita solicitação para que se colocasse apenas a carga 121 

horária de 420 horas. Ressaltou que se for aprovada a resolução de creditação da extensão, os 122 

cursos da UFSB obrigatoriamente entrarão em processo de reformulação. A Reitora Joana 123 

Guimarães afirmou que caso esse PPC seja aprovado deverá seguir o que está vigente na resolução, 124 

como sugeriu a professora Lívia Lemos, para que se mantenha a carga horária aprovada e a 125 

indicação dos eixos, lembrando que os nomes dos componentes curriculares ainda não foram 126 

definidos. Salientou que existe um déficit de professores para todos os cursos da UFSB e que foi feito 127 

um planejamento de quantitativo de docentes de cursos que estava previsto quando se criou a UFSB. 128 

Afirmou que irá continuar pleiteando novos códigos de vagas para servidores docentes e TAEs junto 129 

ao Mec, posto que ainda estamos muito distante do previsto na Lei de Criação da Universidade, o 130 

que prejudica todos, igualmente. A professora Ita de Oliveira (Ihac-CJA) afirmou que, embora tenha 131 

se diminuído a carga horária da formação geral, ainda há problemas no quantitativo de docente em 132 

algumas áreas específicas. A Reitora Joana Guimarães ressaltou que é uma preocupação de todos e 133 

que a questão foi colocada no momento da apresentação dos novos cursos para os decanatos. 134 

Apesar do déficit e do contexto de restrições impostas pela legislação vigente, a universidade precisa 135 

de um rígido planejamento, mais adequado à realidade e que busque otimização de recursos e força 136 

de trabalho existentes, só assim conseguiremos dar continuidade ao modelo de ciclos de formação. 137 

Lembrou a existência de discentes que aguardam migração necessária para o 2˚ ciclo. Lembrou 138 

ainda que esse planejamento favorecerá o crescimento institucional, o que será divisor de águas na 139 

avaliação futura da UFSB, por exemplo. O professor Marcelo Santos (CFTCI) relembrou que esse 140 

curso foi apreciado em 2018, no âmbito do CFTCI, contudo, naquele momento, a congregação do 141 

CFTCI fez avaliação do corpo docente e verificou não haver condições, de forma imediata, para início 142 

do curso, justamente por não haver docentes suficientes na área em questão. Afirmou que, 143 

infelizmente, o problema da falta de docentes é recorrente na UFSB, posto que não houve liberação 144 

de novos códigos de vaga pelo MEC. Registrou que o PPC indica nominalmente servidores de outras 145 

instituições para redistribuições, solicitou que fosse retirado esse item do PPC, posto que tal registro 146 

seria indevido num projeto pedagógico. A Reitora Joana Guimarães afirmou que há uma 147 

responsabilidade pela execução e pela manutenção de todo PPC, sempre que aprovado, sendo 148 

justamente esse o desafio no momento. Com relação à questão de novos servidores, lembrou que a 149 

administração central da UFSB tem trabalhado diuturnamente junto ao MEC para a liberação de 150 

novos códigos de vagas no intuito de sanar problemas graves e urgentes, com objetivo de atingir o 151 

quantitativo preconizado na Lei de Criação da UFSB. A professora Silvia Kimo (CFPPTS) afirmou que 152 

as sugestões e indicações apresentadas serão acatadas e que o documento será retificado, 153 

sobremaneira no que diz respeito à questão nominal das redistribuições, pois aparece no PPC de 154 

forma equivocada. Encaminhou-se para votação: Aprovado por unanimidade. 3.2 PPC do curso de 155 

2º ciclo de formação, Bacharelado em Mídia e Tecnologia do CFPPTS do CJA (Proc. 156 

23746.001550/2020-86), Proponente: Progeac / CFPPTS, Relatoria: Luiz Antônio Araujo. O professor 157 

Fabricio Zanchi (CFCAM) fez a leitura do parecer realizado pelo professor Luiz Antonio (CFCHS). A 158 

professora Silvia Kimo (CFPPTS) novamente agradeceu a equipe que realizou o PPC. Ressaltou as 159 

diferenças entre os cursos de Jornalismo (CFA) e Bacharelado em Mídia e Tecnologia (CFPPTS). O 160 

professor Fabricio Zanchi afirmou que o parecer do professor Luiz Antônio propôs que a falta de 161 

docentes seja suprida por articulações funcionais entre Unidades Universitárias. Afirmou que as 162 

universidades têm passado por momentos difíceis e que por isso poderia ser uma opção muito 163 

interessante, uma espécie de apoio entre os Centros de Formação. A Reitora Joana Guimarães 164 

afirmou que tal articulação é imprescindível, sobretudo diante do modelo adotado pela UFSB. 165 
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Lembrou que as universidades já têm começado a trabalhar na perspectiva de criação de um sistema 166 

em rede das universidades federais em que há a possibilidade de se compartilhar uma série de 167 

equipamentos e recursos humanos. Afirmou que, no momento atual, é importante o apoio das 168 

universidades para que as instituições se fortaleçam. Encaminhou-se para votação Aprovado por 169 

unanimidade. A Reitora Joana Guimarães solicitou a alteração da ordem da pauta para facilitar as 170 

análises dos PPCs em bloco. A alteração da ordem da pauta foi autorizada pelos conselheiros. 3.5 171 

PPC do curso de 2˚ ciclo de formação, Bacharelado em Gestão Ambiental do CFDT do 172 

CPF (Proc. 23746.001574/2020-20), Proponente: Progeac / CDFT, Relatoria: Silvia Kimo. A 173 

professora Silvia Kimo (CFPPTS) fez a leitura de seu parecer e pontuou os aspectos mais 174 

importantes do PPC. O Professor João Batista (CFDT) afirmou que cursos de segundo ciclo são 175 

muito importantes para os discentes e para o crescimento da UFSB. Relembrou que esse processo 176 

teve início em 2019. Sugeriu que os decanos colham informações dos discentes que estão prestes a 177 

formar, para saber qual o público futuro dos cursos de segundo ciclo. A Reitora afirmou que é 178 

possível corrigir e dimensionar melhor os cursos a serem oferecidos, pois agora existem mais Centros 179 

de Formação, o que configura o crescimento da UFSB. Lembrou, novamente, que esse planejamento 180 

é imprescindível. Com relação à inserção no mercado de trabalho, o professor Marcelo Santos 181 

(CFTCI) afirmou que esse curso poderia ser um curso superior de tecnologia. Sugeriu modificação no 182 

PPC, considerando seu vínculo futuro com o CREA. O professor João Batista (CFDT) agradeceu aos 183 

professores que trabalharam no GT. Afirmou que precisa realizar correções quanto à questão da LI´s, 184 

por exemplo, mas que há outras correções a serem feitas, com brevidade. Encaminhou-se para 185 
votação: Aprovado por Unanimidade. 3.3 Ad Referendum - Edital de homologação do resultado 186 

final do Concurso Público de Provas e Títulos para provimento efetivo de vagas da Carreira de 187 

Magistério Superior, área: Leitura e Produção de Textos em Língua Inglesa/Ensino de Línguas 188 

IHAC-CSC (Proc. 23746.005178/2018-09), Proponente: Reitoria / Progepe. A Reitora Joana 189 

Guimarães informou que a vaga em questão estava sub judice, sendo que apenas recentemente 190 

ocorreu a decisão judicial, motivo pelo qual foi realizado o ad referendum, posto que a Universidade 191 

deveria comprovar cumprimento da decisão em tela. O substituto eventual da Pró-Reitora, Damon 192 

Andrade (Progepe), reiterou a explicação da Reitora e apresentou breves detalhes do trâmite 193 

administrativo interno relacionado ao processo, que envolveu cumprimentos de decisão judicial. 194 

Encaminhou-se para votação. Aprovado por unanimidade. 3.4 Minuta de resolução que aprova a 195 

Política de Segurança da Informação (POSIN) da UFSB (Proc. 23746.006582/2020-22), 196 

Proponente: Protic, Relatoria: Marcelo Santos. O professor Marcelo Santos (CFTCI) fez leitura de seu 197 

parecer, pontuou aspectos mais importantes da minuta de resolução. O professor Fabrício Forgerini 198 

(Protic) afirmou que a aprovação da Política de Segurança da Informação é importante para atender à 199 

legislação vigente e, além disso, para atender as ocorrências de falhas de segurança em qualquer 200 

instância. Ressaltou que o processo foi encaminhado para apreciação das comunidades dos 201 

Decanatos, tendo recebido poucas sugestões/correções em relação ao documento, todas 202 

devidamente acatadas. O Professor Marcos Bernardes (Ihac-CSC) relembrou o recente caso dos 203 

notebooks do CSC, ressaltou que devemos aprender com essa situação. Sugeriu melhor explicitar as 204 

funções das instâncias de apuração e penalização. A representante substituta dos servidores TAEs, 205 

Zenilde Lima, solicitou que o ponto de pauta fosse remetido para a próxima reunião, assim a 206 

categoria poderia ter maior tempo de análise, posto se tratar de um tema complexo e com muitas 207 

informações que precisariam de maior prazo para discussão. A Reitora Joana Guimarães indagou os 208 

conselheiros sobre a possibilidade de atender à solicitação da representante dos TAEs, i.e., que o 209 

ponto de pauta fosse remetido para uma nova reunião, a ordinária de dezembro prevista para o dia 210 

09 do referido mês. Os conselheiros concordaram. Remetido. A Reitora, Joana Angélica Guimarães 211 

da Luz, agradeceu a participação de todos(as) e declarou encerrada a reunião. Eu, Innas Silva 212 

Papalardo, Assistente em Administração e Secretária dos Conselhos Superiores, lavrei a presente 213 

ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos assinada, ressaltando que todo o conteúdo 214 

debatido, assim também como as referidas planilhas, possui registro em meio eletrônico, disponível 215 

conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna – BA, 11 216 

de novembro de 2020. 217 
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FABRICIO BERTON ZANCHI 

DIRETOR

1649867

(Assinado digitalmente em 09/12/2020 19:21 ) 
FABRICIO LUCHESI FORGERINI 

PRO-REITOR(A)

1623837

(Assinado digitalmente em 09/12/2020 16:02 ) 
SEBASTIAO RODRIGO FERREIRA 

DIRETOR

1322722
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